

AA.VV. *Solo per amore. Riflessioni sul celibato sacerdotale*. Edizioni Paoline, Milano 1993, 222 pp.

El libro recoge la visión del celibato desde distintos puntos de vista, con la colaboración de 20 firmas distintas: fundamento bíblico y teológico del celibato, el celibato en los Padres, el celibato visto por un biólogo, por un médico, por un psicólogo; el celibato en las Iglesias de rito oriental, en las ortodoxas, en la anglicana y en la tradición rabínica. El estudio se cierra con artículos sobre la espiritualidad del celibato, la formación y el celibato como signo de la caridad de Cristo. Como punto final la Carta de Juan Pablo II a los sacerdotes con ocasión del Juves Santo de 1993.

Aunque con brevedad, cada enfoque va aportando una forma de ver el celibato en las distintas etapas de la historia, desde distintos ángulos y dentro y fuera de la Iglesia católica. La variedad aporta su riqueza y deja una visión clara y bastante completa del conjunto.— *Afrodisio Hernández*.

A. BALLESTRERO. *Vieni e seguimi. Meditazioni*. Piemme. Casale Monferrato (Italia). 1992. 199 pp.

D. COLETTI. *Vivere da prete*. Centro Ambrosiano. Ed. Piemme, Casale Monferrato, 1991. 173 pp.

E. MASSERONI. *Come Cristo pastore. I presbiteri, uomini tra la gente*. Ed. Piemme, 1993. 268 pp.

He aquí tres hermosos libros sobre los presbíteros y para los presbíteros. Los tres tienen varios aspectos en común. Proceden de autores que conocen muy desde dentro la condición existencial de los presbíteros en Italia, más en concreto en el norte de Italia. El primero, el Cardenal Ballestrero, Arzobispo de Turín en la primera etapa posconciliar, uno de los hombres pioneros del nuevo estilo episcopal y de comunión presbiteral. El segundo, profesor durante varios años en los seminarios de Milán, Rector durante 11 años del mismo Seminario Mayor de dicha Archidiócesis y actualmente Rector del Pontificio Seminario Lombardo de Roma. El tercero, Mons. Masseroni, Obispo de Mondoví, después de haber sido muchos años Rector del Seminario Mayor de Novara.

Los tres son meditaciones y reflexiones sobre el ministerio presbiteral entendido teológica y espiritualmente desde la perspectiva más presente en la teología, más conforme con el espíritu del Vaticano II, la dimensión o connotación del “pastoreo”, de la re-presentación del Cristo Pastor, más en la hondura que la perspectiva “sacerdotal” o “regia” o “profética”. Y los tres quieren ofrecer al presbítero puntos de reflexión y de meditación sobre su propio existir, su ser y el ejercicio de su ministerio. El Card. Ballestrero en la serie de “meditaciones” de ejercicios espirituales dirigidos al clero; D. Coletti, “pensamientos”, a modo de flashes, que iluminan y reflejan diferentes aspectos del existir presbiteral, del “vivir como presbítero”. El de Mons. Masseroni, ofreciendo un “itinerario de vida... las etapas que han de vivirse con tenacidad, con gozo, con testimonio constructivo”.

Los tres ofrecen, además, un estilo ágil, vivaz, alegre, presentando y ofreciendo una visión positiva del ministerio, abriendo horizontes de profundidad, no en tono moralizante, no echando nuevas cargas sobre los hombros de los presbíteros como